

# Presentación

La Revista Latinoamericana de Desarrollo Económico (LAJED, por sus siglas en inglés), en 20 años de publicaciones semestrales ininterrumpidas, se ha convertido en un espacio importante de difusión de investigaciones nacionales e internacionales, alcanzando altos estándares de calidad y relevancia, tanto para académicos como para tomadores de decisiones y líderes de la sociedad civil. Es el resultado del esfuerzo conjunto del Departamento de Economía y el Instituto de Investigaciones Socio-Económicas (IISEC), de la Universidad Católica Boliviana “San Pablo”, la Sociedad de Economistas de Bolivia y la Academia Boliviana de Ciencias Económicas, en su afán de promover la investigación y crear incidencia en la opinión pública.

El presente número contiene cuatro artículos con tópicos relacionados al desarrollo económico y social de Bolivia y América Latina. El primer documento, titulado “Oportunidades educativas en Bolivia: desigualdades persistentes y caminos hacia la equidad (2011-2021)”, de la autora Adriana Tordoya, analiza la evolución de la igualdad de oportunidades educativas en niños y adolescentes entre 6 y 17 años, mediante el uso del Índice de Oportunidades Humanas, para el periodo 2011-2021. Se evidencia que circunstancias como el sexo, el área de residencia y el nivel educativo de los padres, inciden en la probabilidad de acceso a la educación y en la matriculación y asistencia escolar oportuna. Y si bien se evidencia una evolución positiva de la igualdad de oportunidades educativas sin obligaciones laborales, la autora concluye que aún queda pendiente la reducción de desigualdades educativas en Bolivia, sobre todo por el conflicto que enfrentan muchos niños y adolescentes entre las responsabilidades laborales y su educación.

La segunda investigación, “Volatilidad en los depósitos bancarios en Bolivia: GARCH simétrico y asimétrico”, de los autores Luis Escobar y Roger Banegas, realiza un estudio comparativo de modelos simétricos y asimétricos de volatilidad para evaluar el riesgo de liquidez en las entidades de intermediación financiera (EIF) de Bolivia, en el periodo 1990-2022. Los autores concluyen que los modelos autorregresivos con heteroscedasticidad condicional asimétricos son los que presentan un mejor ajuste en comparación con los modelos simétricos, siendo los más adecuados para predecir la volatilidad de los depósitos en el sistema financiero boliviano.

El tercer artículo, titulado “Estimating the Propensity for Authoritarian Governments and Developing Economies to Engage into De-dollarization and Reserve Currency Diversification Initiatives”, de David Vega y Elvis Jaime, evalúa la propensión de los gobiernos autoritarios a impulsar iniciativas de desdolarización. Se utilizan regresiones probit con datos de corte transversal de 2021 y 2022, cuya variable dependiente es la intención del Gobierno de participar en iniciativas de desdolarización. Las variables explicativas son el índice de democracia, la proporción de comercio con China y los BRICS, el PIB *per cápita* y los votos comunes con China y el bloque BRICS en la Asamblea General de las Naciones Unidas. Los resultados muestran que los gobiernos que aumentan el uso de monedas de reserva no tradicionales para pagos internacionales presentan mayores niveles de autoritarismo y vinculación con el bloque BRICS.

Finalmente, el cuarto estudio, en calidad de artículo de discusión, se titula “Use of QR immediate payments and banking at informal activities in Santa Cruz de la Sierra”. Su autora, María Angélica Aguilar, analiza el uso de pagos mediante QR en el sector informal de la feria de Barrio Lindo (Santa Cruz, Bolivia) y su impacto en el uso bancario de comerciantes y clientes. Los resultados revelan que un gran número de transacciones se lleva a cabo mediante pagos electrónicos, siendo que, por la facilidad de uso, seguridad y rapidez de este servicio, contribuye al aumento de ventas de los comerciantes y, por ende, incentiva a la apertura de cuentas bancarias.

Manifestamos nuestro profundo agradecimiento a los miembros del Comité Interno y del Comité Externo, por el continuo apoyo en la evaluación de los artículos de la revista. También expresamos nuestra gratitud a la Universidad Católica Boliviana “San Pablo” y a la Fundación Hanns Seidel por brindar el apoyo financiero que ha hecho posible la publicación ininterrumpida de 41 números y 4 ediciones especiales de la revista.

Con mucho agrado les invitamos a leer el número 41 de la Revista LAJED. Estamos seguros de que su lectura permitirá extraer lecciones para el desarrollo de Bolivia y la región.

Carlos Gustavo Machicado Salas  
**Editor**

Silvana Camacho Urquiza  
**Editora Asistente**